

	PTS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50

Número suelto . 5 cts.
Id. atrasado 10 »

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

HORAS DE DESPACHO

Redacción: desde las cuatro de la mañana hasta las ocho de la noche.
Administración: desde las 7 mañana hasta las 6 de la noche.

TELEFONO 27

Oficinas: Conquistador, 30

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11
Temporales Primavera-Verano 1901

Se han recibido los surtidos de la estación. Novedades para Señora desde lo mas lujoso y espléndido hasta lo mas modesto y económico.

Sastrería a la medida para Señoras bajo modelos de París.

Novedades en Pañería y todos los artículos apropiados para trajes de Caballero.

Sastrería a la medida para Caballeros y Niños.

ROPA BLANCA

Para servicio personal, de casa, cama y mesa.

Cortinajes y alfombras.

Artículos de punto.

Camisería y confección de Blanco en todos sus ramos.

Sastrería para sacerdotales y militares.

Buen surtido; buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos.

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

HERPES

Por rebeldes que sean desaparecen al mes de tomar el Jarabe anti-herpético F. Serra.—Frasco 8 reales.—Depósito: Farmacia Central, Jaime II, 21, Palma de Mallorca.

LA ACTUALIDAD

Los baleares de Barcelona

Esta Redacción ha recibido una comunicación del «Centro de la Colonia Balear» de Barcelona, en la que se expresa el deseo de que apoyemos una tómbola proyectada a beneficio del local donde se reúnen nuestros paisanos que residen en la capital de Cataluña.

Queda por nosotros decididamente apoyar la pretensión del Centro Balear porque creemos que es de toda necesidad la existencia del edificio que se reclama, en las condiciones que la dignidad y cultura de una colectividad importante exigen.

Y la colonia balear de Barcelona lo es indudablemente. Literatos y banqueros, sabios e industriales, periodistas y comerciantes, abogados y obreros inteligentes dan un carácter de fuerza y altura sociales de que pocas colectividades forasteras en Barcelona pueden enorgullecerse. Y, como la realidad de las cosas requiere típicamente cierta ostentación y comodidades relativas, no es de extrañar que los actuales directores del Centro Balear se hayan decidido a colocar en el puesto social que le corresponde, la casa, que podríamos llamar, de la patria para orgullo de los baleares que allí residen y para hospedar dignamente a los que pasen una temporada en la ciudad condal.

Y tened por seguro que os llena de gozo y que sentís el amor patrio satisfecho el día que en país lejano de vuestra casa halláis un sitio donde todo, sobre todo la lengua, os recuerda las alegrías de la tierra natal.

Es preciso, pues, que contribuyamos a realizar esa necesidad patriótica, a conseguir la completa unión de los baleares en Barcelona para dar la fuerza que reclama el edificio social de la Colonia.

Ultimamente uno de nuestros compañeros de Redacción ha sido obsequiado por esta, y declara por doquiera que produce honda sensación de gozo ver congregados a hombres de diferentes clases unidos por igual procedencia y enardecidos por el sentimiento arraigadísimo de patria, dispuestos a entusiasmarse con las glorias de la Tierra y a tomar parte en los triunfos ó en las desgracias de los paisanos.

No será,—estamos de ello seguros,—no será Mallorca—la última en ayudar a los baleares de Barcelona; por el contrario ha de ser la que dé buen ejemplo a sus hermanas de Archipiélago, y a todos los grupos de conterráneos diseminados por España. En la hermosa capital de Cataluña pronto quedarán constituidas las Comisiones encargadas de realizar el proyecto, y sabemos positivamente que no será la menos importante ni la menos activa la de señoras, que por la posición social que ocupan, y por el afecto grande que siempre han demostrado a nuestra Región, contribuirán en buena parte a conseguir que el pensamiento de la Colonia obtenga todo aquel éxito que tiene bien merecido.

Los sucesos

de Barcelona

Barcelona 8.—Desde las primeras horas de ayer tomó la ciudad un carácter especial, reinaba la mayor zozobra é intranquilidad, que se notaba en las personas que circulaban por las calles, entre las cuales se veía a muy contadas señoras.

El desasosiego fué en aumento a medida que avanzaba la tarde, comentándose toda clase de noticias, ciertas unas y falsas por competo otras. Contribuyó a aumentar la tristeza el cierre de tiendas, que fué general y empezó a las dos y media de la tarde, como adhesión al meeting regionalista que se celebraba a aquella hora. También fueron cerradas después las puertas de muchas entradas a causa de los rumores alarmantes que corrían.

Las coacciones que comenzaron a ejercer por la mañana grupos de huelguistas, según dijimos, la mayor parte de ellos sin que pudieran ser contrarrestadas, fueron aumentando de modo que desde mediodía puede decirse que se hicieron en todos los puntos de la población.

El alboroto tomó verdadero carácter alarmante al extremo de la calle del Conde del Asalto, en la ronda de San Pablo. Un numeroso grupo de hombres, mujeres y niños encontró a una sección de caballería de dragones de Numancia y parejas de la Guardia civil que escoltaban buen número de presos en dirección a la cárcel y quisieron libertarlos, apedreando a la tropa. No pudieron conseguir su objeto, pero resultaron heridos dos soldados, uno de una pedrada en la cara y otro con la pierna derecha rota a consecuencia de haber caído el caballo que montaba. Ante tal agresión, la tropa dió varias cargas.

Poco después, el mismo grupo u otro, compuesto de iguales elementos, persiguió a un paisano por creerle esquivo, y que era un guardia municipal, a quien se hirió de arma blanca en el pecho y de varios palos, refugiándose el perseguido en el cuartelillo del mismo puesto de la calle del Conde del Asalto. La multitud invadió el local, arrojó a los pocos guardias que allí había y destruyó y quemó el mobiliario.

Parte de este grupo siguió hacia la Rambla, donde fué disuelto por los agentes de vigilancia del distrito, que sabían en mano cargaron sobre los que lo componían, jóvenes en su mayoría y que llevaban aún restos del mobiliario quemado.

Quando se dió aviso al cuartel de la Guardia civil de que se estaban quemando los enseres del referido cuartelillo, las escasas parejas de policía que estaban de retén en el distrito, pidieron telefónicamente órdenes a la Jefatura, contestándoseles que acudirían con una sección de Guardia civil al sitio del alboroto y disolvieran los grupos a la fuerza; pero, como quiera que en el cuartel no había fuerzas disponibles del referido instituto, no pudo llevarse a cumplimiento tal orden. Luego una sección de soldados de caballería al mando de un teniente, después de los toques de atención reglamentarios, despejó la calle, recorriéndola diferentes veces en toda su extensión.

A primera hora de la tarde un grupo compuesto de centenares de hombres atacó el contra-registro del resguardo de consumos, en Coll Blanch, en la parte alta de Sans, y después de apedrear a los agentes del resguardo incendiaron la casilla. De la pedrea resultaron heridos dos agentes del resguardo, que fueron traídos a la ciudad en coches, por orden del señor Alcalde. Al tenerse noticia de lo ocurrido, salieron fuerza de caballería del ejército para Coll Blanch, quedando encargadas de vigilar la línea desde dicho punto hasta la farola, junto al mar.

En vista de este hecho, el señor Alcalde ordenó que se recogieran las armas de fuego que tienen los agentes del resguardo en la línea fiscal. Siguen noticias, a última hora de la tarde estos grupos se dirigían hacia Sarría con el intento, al parecer, de quemar las casillas de consumos de aquella parte de la línea.

Durante todo el día patrullaron en secciones fuerzas de caballería de los

regimentales de Numancia, Treviño y Montesa, procurando evitar las coacciones que numerosos grupos de huelguistas, mujeres y jóvenes cometieron en establecimientos, fábricas, talleres y edificios en construcción, especialmente en los de las afueras; fué destruida por los huelguistas alguna maquinaria, quedando hechos añicos los cristales de las puertas y ventanas.

En Sans, Hostafranca, San Andrés y San Martín hubo también durante el día grande alarma por las mismas razones, siendo casi general el paro de las fábricas en las citadas barriadas. En ellas muchas fábricas fueron apedreadas, rompiendo los cristales de las mismas. En San Martín, sobre las siete de la noche, a consecuencia de la efervescencia y actitud hostil de compactos grupos, la caballería del ejército, la guardia civil y algunas parejas de policía a las órdenes del inspector señor Castellanos, cargaron sobre los mismos, disolviéndolos, no sin haber tenido que apuntar las tercerolas a los balcones y terrados ante las agresiones de que fueron objeto.

En Gracia también numerosos grupos recorrieron las tiendas y fábricas, logrando por la persuasión en unas y por la violencia en otras que se suspendieran los trabajos. Fuerzas de caballería del ejército y guardia civil recorrieron las plazas y calles.

También se suspendieron los trabajos de carga y descarga en el muelle del carbón a las tres de la tarde; numerosas mujeres y chiquillos, armando una zambra infernal, armados con garrotes, después de suspenderse los trabajos en el mismo, recorrieron las calles de la Riera Alta, Riereta, Tapis, Cid, etc., etc., llevando con sus gritos y actitud belicosa la inquietud a todos aquellos lugares.

Al anochecer continuaban por las rondas esos mismos grupos.

Las detenciones practicadas durante la tarde fueron numerosas; fuerzas del ejército conducían a bastantes sujetos, por haber hecho coacciones en el Pueblo Nuevo; y una sección de Treviño y algunas parejas montadas de la guardia civil llevaban a otros detenidos sobre las ocho de la noche por las Rondas.

A mediodía el Excmo. Sr. Gobernador civil conferenció con el Capitán general, cambiando impresiones respecto a la conveniencia de poner la plaza en estado de sitio, conviniendo ambas autoridades, oído el parecer del presidente de la Audiencia, en que no se tomara aun tan radical determinación. No obstante, acordóse que por la Capitania general se facilitarían a la autoridad gubernativa cuantas fuerzas del ejército estimara ésta necesarias para el sostenimiento del orden, todas a las inmediatas órdenes del señor coronel de la guardia civil; empero, visto el sesgo que por la tarde tomaron los acontecimientos, y ante el justificado temor de nuevos y más serios desmanes, el Excmo. Sr. Gobernador civil, don Ramon Larroca, resignó el mando en la autoridad militar, quedando de este modo declarada la plaza en estado de guerra. Sobre las nueve de la noche se fijó en algunos puntos en una hoja manuscrita el bando del señor Gobernador resignando el mando.

Ayer tarde se celebró en el teatro del Nuevo Retiro el meeting de propaganda electoral organizado por los elementos regionalistas. A la hora de empezar, el local estaba lleno. Lo presidió el Dr. Robert, quien tenía a sus lados a los señores Pella y Forgas, Rasiñol, Girona (don Ignacio), Zulueta, Fargas y Torres.

En la puerta del teatro había individuos de la comisión organizadora que, ayudados de algunos guardias civiles, impedían entrar a los que les parecían sospechosos.

El Dr. Robert comenzó el acto con algunas palabras para explicar la significación y alcance del meeting. Mientras las pronunciaba, uno de los oyentes dió un grito con el propósito de perturbar el orden; pero los que le estaban más próximos lo echaron del local inmediatamente.

Acto continuo usó de la palabra el señor Carné quien pronunció un discurso fogoso contra el caciquismo, diciendo que el combaitorio era cuestión de patriotismo, de dignidad y de vergüenza. Recordó que en diferentes cuestiones que afectaban a los inte-

reses de Cataluña, solo cuatro ó cinco diputados de las últimas Cortes cumplieron su deber, porque los otros, antes que catalanes, eran políticos, de lo cual dedujo la necesidad de elegir diputados que sean genuinos representantes del país. Llamó la atención, además, sobre la corruptela hipócrita de que mientras el ministro de la Gobernación publica circulares recomendando el respeto a la legalidad, en las elecciones, secretamente envía órdenes terminantes a los gobernadores civiles exigiéndoles que saquen triunfantes de las urnas a tal ó cual diputado. El señor Carné fué interrumpido varias veces por los aplausos, especialmente cuando dirigió los más ruidos ataques al caciquismo.

Habló después el señor Muntanyola, el cual entre otras cosas dijo que no era el objeto primordial de la campaña vencer en las próximas elecciones, sino sacar de su apatía al cuerpo electoral, adiestrarlo en la lucha para hacerle apto para batallas sucesivas.

El señor Zulueta dijo que hablaba, no como regionalista, sino como hombre independiente, que, aun cuando en el terreno meramente político es partidario de un república democrática, está convencido de la justicia y de la necesidad de la actual campaña contra el caciquismo, como también de la razón con que se piden muchas de las reformas consignadas en el programa del regionalismo. Añadió que el caciquismo está caracterizado por la audacia y la cobardía. Es audaz cuando cuenta con la indiferencia y la impunidad; cobarde cuando está convencido de que no le guardan las espaldas; de donde se colige que si los ciudadanos se mostraran enfrente de él firmes, enteros, dispuestos a defender a todo trance los propios derechos, en breve el caciquismo desaparecería. Rectificando la afirmación del señor Muntanyola relativa al carácter de la actual campaña, dijo que en su concepto, no en las próximas elecciones, sino en éstas, sería derrotado el caciquismo. El señor Zulueta fué muchas veces interrumpido por grandes aplausos. Al terminar su discurso se le tributó de ellos una salva nutridísima y prolongada.

El señor Pella y Forgas espuso las afirmaciones que constituyen la bandera de la campaña electoral contra el caciquismo, diciendo que sea: la necesidad de recabar para Cataluña el concierto económico; la de que Cataluña contribuya al servicio del ejército nacional según el cupo que le corresponde, más no en forma de quintas, sino en la de voluntariado ó en otra que no obligue a servir a quien no quiere, y la de que en los tribunales de justicia debe hacerse uso de la lengua regional. Terminó con algunas consideraciones sobre las causas de la grandeza y de la decadencia de España, llamando la atención sobre el hecho de que la primera se alcanzó precisamente cuando cada región conservaba su fisonomía propia, sus leyes, lengua y costumbres. El señor Pella fué también muy aplaudido.

Y lo fué el Dr. Robert al levantarse antes de empezar su discurso, en forma realmente positiva. «Si pudiéramos hablar en latín, empecé diciendo, exclamaríamos *abex facta est*, pues en verdad nos hallamos ya en la lucha.» Recordó los orígenes del actual movimiento de Cataluña, diciendo que lo iniciaron los poetas, y que ojalá lo secundaran las demás regiones españolas; pues entonces podrían abrigarse esperanzas en la posibilidad de que España se regenerase. «El programa de este meeting, añadió, no es exclusivista, no es catalanista solamente: su objeto es combatir el uniformismo que contraría las leyes de la naturaleza, la centralización que shoga y agota en flor todas las iniciativas. Por consiguiente deberían aceptarlo en toda España.

Hizo algunas consideraciones sobre las diferencias entre los españoles de las diferentes regiones para demostrar la absoluta necesidad de que España se organice conforme a los principios del regionalismo, pues solo así alcanzará la paz y la prosperidad de que tan necesitada está. Combatió después el egoísmo individualista y las disensiones intestinas, añadiendo que él, por su parte, hace cuanto puede para destruir estos vicios destructores de todo movimiento sano y energético. Mu-

chos me aconsejan, agregó, que me retire de esta lucha, que sea muy egoísta, que atienda ante todo a mis intereses, que acase me maten a fuerza de trabajo y de disgustos. ¡Pues que me maten!, les contesté yo, porque el hombre no se debe solo a sí mismo y a la familia, sino también a la sociedad en que vive. Si todos pensaran y obraran de la misma manera ¿quién sería el guapo que ejercería de cacique? Estos conceptos fueron ruidosamente aplaudidos. Se extendió luego en consideraciones sobre los inconvenientes de que las Cortes estén formadas, no por los representantes de las clases que trabajan, sino principalmente por individuos que cobran del presupuesto, y sobre la conveniencia de luchar por modo especial en las elecciones municipales para obtener un ayuntamiento que represente los intereses de Barcelona. Terminó recomendando a los concurrentes que salieran sin dar grito alguno y se dispersaran inmediatamente de estar en la calle. Esta recomendación fué aplaudida y acedida por todos, pues salieron con el mayor orden y compostura.

Mientras se celebraba el meeting fueron acudiendo a los alrededores del teatro Nuevo Retiro grupos de personas sospechosas, algunas de las cuales tenían la pretensión de entrar. La guardia civil que había allí se consideró insuficiente para impedirlo y se pidieron refuerzos. Poco después llegaron a aquel sitio numerosos soldados de a caballo y guardias civiles de a caballo y de a pie. Al salir del meeting, los que habían concurrido a él, ignorantes de lo ocurrido en diferentes puntos de la ciudad, se preguntaban con asombro la razón de aquel despliegue de fuerzas; pero pronto se enteraron de las causas que lo habían motivado.

En el puerto se han reanudado esta mañana todos los trabajos, incluso en el muelle de San Beltrán, donde se verifica la descarga del carbón. Con objeto de evitar coacciones, había en el indicado sitio una sección de caballería y policía.

A las ocho y media han salido del cuartel de Atarazanas dos numerosas secciones de caballería y al troce se han dirigido a la calle de Floridablanca por tener noticia la autoridad militar de que numerosos huelguistas ejercían coacciones. También se han dirigido otras fuerzas de caballería a la calle de Borrell y Ronda de San Pablo para proteger el edificio y cocheras de la Compañía anónima de tranvías y evitar atropellos. Grupos de obreros ejercían coacciones y hacían parar obras en construcción y fábricas en las calles de Balen, Ramba de Cataluña, Riereta y Carretas; con tal motivo las tropas y la guardia civil han dado muchas cargas, practicándose detenciones.

A consecuencia de haber resignado anoche el mando el gobernador civil señor Larroca, a las seis de esta mañana han salido de sus respectivos cuarteles varios piquetes de cazadores é ingenieros, los cuales han recorrido la ciudad y sus alrededores leyendo y fijando en los principales sitios el bando del Capitán general en qui se da cuenta de la suspensión de las garantías constitucionales y la declaración del estado de guerra en toda la provincia de Barcelona. Acompañaba a cada piquete un oficial del cuerpo de estado mayor de plazas, encargado de dar lectura al bando, habiendo terminado dicho acto antes de las nueve.

—Esta madrugada se ha celebrado en la Capitania general una reunión de generales y jefes de cuerpo para acordar la distribución de las fuerzas. Se ha acordado la formación de tres brigadas mixtas, que al mando de los siguientes generales ocuparán desde hoy los sitios que se espresan: San Andres Palomar y San Martín de Provensals, general don Eduardo Soler. Regimiento infantería de Albuera, dos escuadrones cazadores de Treviño, 16 guardias civiles de infantería y 6 de caballería.

Merca lo de San Antonio y barriadas de Hostafranca y Sans, general don Alberó de Borbón. Primera sección: batallón cazadores de Albu de Tormes, dos escuadrones de dragones de Numancia, 16 guardias civiles de infantería y 6 de caballería. Segunda sección: un batallón del regimiento infantería de Navarra, un escuadrón

de Montesa, 16 guardias civiles de infantería y 6 de caballería.

Sarría, Bonanova, Gracia y San Gervasio, general don Alfonso Lopez Diaz. Primera sección: dos compañías del batallón cazadores de Figueras, un escuadrón de Montesa, 16 guardias civiles de infantería y 6 de caballería. Segunda sección: un batallón del regimiento de Navarra, un escuadrón de Treviso é igual número de guardias civiles.

Barceloneta: Dos compañías del batallón cazadores de Figueras. Atarazanas y muelle: Primer batallón de artillería de plaza, 9.º regimiento montado, 4.º batallón de zapadores minadores y dos escuadrones de Numancia. Las tropas llevarán su correspondiente dotación de municiones de guerra.

NOTICIAS

Del extranjero.

Tolón 6.—Se están haciendo los preparativos para la ascensión en globo que proyecta el conde de Raoul, con el propósito de atravesar el Mediterráneo.

El globo tiene una capacidad de tres mil metros cúbicos; irá lleno de gas hidrógeno y está provisto de un aparato equilibrador que lo mantendrá siempre a la misma altura y de otro aparato que servirá para hacerle tomar el rumbo que convenga según la dirección del viento.

Paris 6.—Hoy ha contraído matrimonio Jacques Richepin, el hermano del insigne escritor del mismo apellido con la actriz Cora Laparcerie.

Esta bella artista había estrenado la obra «La Cavalière», original del que desde hoy es su esposo.

Telegrafían de Constantinopla que los agentes turcos aseguran que los macedonios preparan algún movimiento belicoso para el día de la conmemoración del XXV aniversario de la revolución búgara.

El comité macedonio ha creado nuevos incidentes para declarar la guerra a Turquía.

Las autoridades turcas están seguras de que reprimirán con rapidez cualquier intento de hostilidad.

Muchos grandes industriales de Alemania han despedido á sus obreros, que hicieron fiesta el 1.º de Mayo. Sólo en Berlín ascienden á 7.500 los individuos que por esta causa se han quedado sin trabajo.

Paris 7.—Ha llegado el tren que conduce á los príncipes de Asturias.

A la estación llegó el tren á las diez cuarenta y cinco.

Acompañaban á los príncipes la condesa de Santo Mauro y el duque de San Jorge.

En la estación les aguardaban la infanta Eulalia, el príncipe Raniero, hermano de don Carlos, la duquesa de Almodóvar del Valle, en representación de la Reina Isabel, el señor Palmiro, en representación del Rey don Francisco de Asís, la princesa Turco, en representación de los duques de Trápani, el embajador de España, con su esposa, todo el personal de la embajada, el duque de la Roca, el marqués de Casa Valdés, don Agustín León y Castillo, el consúl general de España, el delegado y el interventor de Hacienda y corresponsales de muchos periódicos.

La infanta Eulalia y el príncipe Ramiro recibieron á los príncipes de Asturias con grandes muestras de afecto, cambiándose besos y abrazos.

La señora de León y Castillo obsequió á la princesa de Asturias con un hermoso «bouquet» de orquídeas.

El embajador señor León y Castillo hizo las presentaciones de ordenanza.

Los príncipes saludaron á todos y conversaron con algunos.

Después subieron á un «landeau» acompañados de la infanta Eulalia y el príncipe Ramiro y se dirigieron al hotel Mauritius donde tenían preparadas habitaciones por haber mandado aviso telegráfico.

Londres 9.—La Cámara de los Comunes á las ocho de la noche ha comenzado la discusión sobre el impuesto de los carbones.

El debate fué muy animado.

El tema principal versó sobre si el impuesto lo soportarían los extranjeros como afirma el Gobierno ó si arribaría á los mineros ingleses como sostienen las oposiciones.

El argumento principal del Gobierno empleado en favor de su tesis es el ejemplo de la Transatlántica francesa que ha pedido á Gales ciento veinte mil toneladas de carbón, declarando

hallarse propicia á pagar el impuesto.

El argumento principal empleado por las oposiciones es que el Lloyd alemán ha retirado todos los pedidos hechos á Cardiff.

El lord de la Tesorería Mr. Balfour demostró que mil novecientos propietarios de minas han tenido de aumento en sus beneficios un millón ciento veinte mil libras esterlinas sobre los enormes beneficios alcanzados en el año anterior y que bien pueden por lo tanto soportar el impuesto que en total es inferior á un millón de libras esterlinas.

A la una de la madrugada quedó votado definitivamente el impuesto sobre los carbones por 320 votos contra 228.

Durante las manifestaciones obreras del 1.º de Mayo en Berna (Suiza) vieron grandes carteles con los letreros de ¡Viva la revolución rusa! ¡Abajo la tiranía del czar!

Detrás marchaba un grupo numeroso de mujeres.

Eran estudiantes rusas, desterradas recientemente de Moscou.

La Gaceta Marodouva, de Lemberg, da cuenta del proceso incoado contra el señor H., diputado en el Reichstag austriaco, el cual, acompañado de otros dos individuos, atacó en la vía pública, para robarle, á un rico tratante de ganados, el señor Rusinowski el cual, aunque herido, pudo salvarse por el vigor del caballo que tiraba de su carruaje.

Paris 5.—Telegrafían de Montceau les Mines que en las reuniones celebradas en la mañana de hoy por los husiguistas, éstos, considerando agotados todos los medios de lucha y que la prolongación de la resistencia podría perjudicar la organización sindical, decidieron volver al trabajo desde mañana.

Paris 5.—Hoy se han verificado las carreras de velocípedos anuales de Burdeos á Paris.

Tomaban parte 30 ciclistas, que salieron ayer de Burdeos á las cinco de tarde.

Ha batido el record el corredor Lesma, que ha llegado el primero á Paris á las dos y cincuenta y tres minutos de la tarde de hoy.

En segundo y tercer lugar llegaron, á las cuatro de la tarde, los corredores Ancouturier y Fischer.

Lesma ha hecho el recorrido en veintuna horas; menos tiempo del invertido en el campeonato de 1900.

De la capital

Como verán nuestros lectores hoy publicamos el extracto de los acuerdos tomados por la Comisión Provincial, que tuvimos que retirar del número de ayer por exceso de original.

Ayer por la mañana se escapó una caballería que guiaba un muchacho por la calle de San Francisco.

Dicho animal recorrió óvarias calles siendo detenida en la calle de Miramar, sin que ocasionara el menor daño.

Ayer por la mañana fué curado en la Casa de Socorro de la plazuela Santa Eulalia por el médico señor Oliver, un individuo que había tenido la desgracia de caerse en la plaza de Abastos, produciéndose una herida en la cabeza.

También fué curado en el mismo dispensario un muchacho que presentaba una herida en la cara, producida por una cox que le había tirado una caballería.

Los señores Pujol y Soler han establecido en la calle de los Omos una fábrica de tejidos en distintos ramos, de cuya sociedad es socio comendatario don Joaquín Iglesias.

El tiempo espléndido y primaveral que reinó ayer en esta ciudad hizo que fueran muchas las familias que se trasladaron á pasar el día en sus casitas de recreo de los alrededores de esta población.

Esto dió lugar á que los caseríos y en particular el del Terreno se vieran más animados que de ordinario presentando el aspecto de un día de fiesta.

El señor Gobernador civil de esta provincia ha señalado el día 20 del actual y sucesivos que sean necesarios, para la demarcación de la mina titulada San Lorenzo, sita en el término municipal de Selva.

Una anciana que ayer por la mañana transitaba por la calle de Colón, tuvo la mala suerte de resbalar produciéndose una contusión en una mano.

Inmediatamente fué recogida por

varios transeuntes que la acompañaron á su domicilio.

Con destino á Barcelona salió de nuestro puerto ayer tarde á las seis, el vapor *Lulio*, llevándose la correspondencia, varios pasajeros y variada carga.

En dicho buque se embarcó el ingeniero don Eusebio Estades.

Esta tarde á las seis, saldrá para Barcelona el vapor correo *Cataluña*.

El señor Gobernador civil de la provincia nos facilitó ayer el siguiente despacho telegráfico:

«Ministro de Gobernación á Gobernador.

Los graves sucesos acaecidos en Barcelona han obligado al Gobierno á declarar en aquella provincia el estado de guerra, suspendiendo las garantías constitucionales. La gravedad de los acontecimientos nace no sólo de la exasperación y violencia de los grupos sediciosos, guiados por los anarquistas, sino de la confabulación para lograr por medios violentos una paralización general en todas las fábricas é industrias que poniendo los obreros en la calle y excitándoles á la violencia provocasen el conflicto que se proponen buscar. La previsión y energía de las autoridades y la rapidez con que el gobierno ha evitado la rebelión preparada, ha restablecido no solo el orden material sino la tranquilidad moral.»

El señor Juez de primera instancia é instrucción del partido de Manacor ha señalado el día veinte y dos del actual para el sorteo de los seis vocales que bajo su presidencia y en concepto de mayores contribuyentes han de formar la Junta del Jurado de este partido, para la formación de las segundas listas de Jurados correspondientes á aquel partido.

El señor Alcalde de Inca ha remitido á este Gobierno de provincia para su publicación en el *Boletín Oficial* el extracto de los acuerdos tomados por aquel Ayuntamiento durante el primer trimestre del presente año.

Ha presentado la dimisión del cargo de Secretario del Ayuntamiento de Felanig, don Juan Bou y Roig.

Para ocupar la vacante ha sido nombrado don Miguel Riera y Masuti.

En la Secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública se ha recibido el título de Licenciado en Ciencias Físico Matemáticas, expedido por el Rectorado de Barcelona á favor de don Miguel Sampol y Bordoy.

El domingo próximo á las ocho de la mañana deberá reunirse en el salón de sesiones de la Diputación la Junta provincial del censo al objeto de proceder á la proclamación de candidatos y designación de interventores para las próximas elecciones de diputados á Cortes.

Por ignorarse el domicilio de los destinatarios se hallan detenidos en la Estación telegráfica de esta ciudad, los siguientes despachos:—Don Antonio Roca, Santa Catalina.—Señor Rodríguez, sin más señas.—Pedro Casas del Comercio.—Don Juan Morell.

Don Pablo Ruiz y Verd, ha presentado en este Gobierno las correspondientes solicitudes para el registro y propiedad de las siguientes minas.

Una de ciento setenta y cinco pertenencias de mineral de cobre con el título de «Nueva Adela».—Otra de veinte y cuatro pertenencias del mismo mineral con el título de «La Blanca».—Otra de treinta y cinco pertenencias de mineral de plomo con el título de «Enriqueta».—Otra de treinta pertenencias de mineral de cobre, denominada «La Morena».—Otra de cuarenta y ocho pertenencias de mineral de plomo, con el título «Francisca».

Todas ellas se hallan situadas en los términos municipales de Ciudadela Merdadal y Mahón.

El *Boletín Oficial* de la provincia correspondiente al día de ayer, publica las bases bajo las cuales se celebrará la subasta de las obras del proyecto de reformas del Muelle de la Consigna, contramuelle y muelle interior del puerto de Ibiza, cuyo presupuesto como ya dijimos es de 914 mil 707'50 pesetas.

Según noticias, prometen ser lucidísimos los actos religiosos que se preparan en la iglesia del Socorro de los PP. Agustinos, en honor á Santa Rita de Casia, abogada de imposibles y especialmente contra la viruela.

El domingo próximo, á las siete y

media de la tarde, se dará principio á la solemne novena de Santa Rita, con orquesta y sermón que predicará el P. Director Fray Fermín de Uacilla.

El día 21, vigilia de la Santa, al anochecer, después del ejercicio del mes de María, se cantarán solemnes completas y acto continuo se hará la bendición de las rosas para los enfermos.

El miércoles, festividad de Santa Rita, á las diez y media se celebrará misa á grande orquesta con sermón que predicará el P. Ildefonso Rodríguez.

Al anochecer habrá rosario y el ejercicio del mes de María.

Dada la esplendidez de dichos actos y la devoción que el pueblo de Palma profesa á la santa, no dudamos que el templo se verá concurrido.

Ayer por la mañana los alumnos de la Escuela Superior de Guerra con su profesor don Joaquín de la Llave pasaron á visitar los fuertes de Velarde y del Príncipe, continuando por la muralla hasta el fuerte de San Pedro y cuartel de Artillería.

Por la tarde marcharon en carruajes á la batería de la *Torre d'en Pau* de donde regresaron al anochecer.

Hoy es probable que al regreso del vaporcito correo de Cabrera se embarquen en él para visitar la del *Cap Enderocot*.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Calviá se halla expuesto por ocho días al público á efectos de reclamación el repartimiento del cupo de consumos y recargos formulados por la Junta municipal de dicha villa para el año corriente.

Por la guardia municipal se están practicando las pesquisas necesarias para averiguar el paradero de una criatura de unos siete años de edad que hace algunos días que desapareció del hogar paterno.

A consecuencia de ciertas obras que se están verificando en el piso de la calle de Vilanova, se halla interceptado el tránsito de carruajes por aquella vía.

El señor Comandante de la guardia municipal impuso ayer varias multas á otros tantos conductores de carruajes por infracción á las Ordenanzas Municipales.

También castigó con otra multa de cinco pesetas á cada uno de dos chiquillos por jugar por la calle y promover alboroto.

A pesar del bando publicado por la Alcaldía, y de las terminantes órdenes dictadas por el señor Comandante de la guardia municipal, continúan los muchachos cometiendo mil molestias y abusos de que muchas veces no salen bien librados los transeuntes.

Ayer á cosa de las dos de la tarde un grupo de dichos rapaces que estaban jugando á la pelota en la plaza del Socorro, hirieron á un caballero en un ojo produciéndole una fuerte contusión.

Además no pasa día que á la misma hora no se reúnan en la calle de la Alfarería unos veinte muchachos que arman una gran gritería infernal con graves molestias de aquellos vecinos.

Creemos conveniente que se encargue el guardia municipal de aquella barriada de practicar alguna mayor vigilancia en beneficio de aquellos vecinos.

El joven Cirujano-Peduro, Callista, don José Binimelis y Bil, ha tenido la atención de ofrecernos, en atenta tarjeta, el gabinete que con todos los adelantos modernos acaba de instalar en esta ciudad, calle de la Unión número 47.

Agradecemos la atención.

El juicio que debía verse ayer en esta Audiencia de la causa contra Sebastián Bannasar, sobre injurias, fué suspendido.

Esta mañana en la Asociación de Obreras de San José, calle de la Campana, se rezará una parte de rosario en sufragio del alma de doña Paula Fuster de Pomar que era en vida, tesorera de dicha asociación.

Por tratarse de una persona de esta Isla y muy conocida en esta capital copiamos del periódico *Comercio* de Las Palmas Gran Canaria lo siguiente:

«Como habíamos anunciado, anoche se verificó la acordada serenata en obsequio á nuestro nuevo Alcalde, don Tomás Sintes y Liabrea.

El acuerdo mereció el aplauso unánime de todas las clases de Las Palmas que deseaban mostrar su regocijo hacia el hombre que ha logrado cap-

tarse todas las simpatías, justicia merecida á sus especiales aptitudes.

El señor Sintes es el hombre del día; sus grandes iniciativas, su actividad incansable, su tenacidad para no retroceder cuando marcha por el camino derecho, su honradez sin tacha, su carácter afable, y en fin sus grandes dotes de administrador animadas de un gran espíritu de justicia, hacen de él, el ideal forjado por cuantos se interesan en el desarrollo y prosperidad de Las Palmas, el alcalde que nuestras grandes necesidades reclaman.

He ahí la causa de su popularidad, justamente ganada en tan poco tiempo. Hoy la alcaldía está coronada por brillante aureola de prestigio y rodeada del respeto y cariño de todo un pueblo.

Así pudo juzgarlo anoche el señor Sintes por el sinnúmero de personas, pertenecientes á todas las clases sociales, que concurrieron anoche á su casa á felicitarle. Aquellas felicitaciones eran sinceras, eran el corazón de Las Palmas abierto á su distinguido representante.

El señor Delegado del Gobierno, los concejales y empleados del Ayuntamiento, representantes de todos los partidos, comerciantes, artesanos y la prensa, la prensa rara vez sin discordias se unió anoche para manifestar su complacencia al alcalde que no se vanagloria en despreciarla.

Dada la amabilidad característica del señor Sintes y de toda su distinguida familia, huelga el decir que cuantos asistieron anoche á la casa de la Viuda é hijos de don Tomás Bosch, fueron colmados de atenciones y obsequios.

A esto tenemos que añadir que los periódicos *España*, *Refemerides* y *El Telégrafo* también hacen iguales afirmaciones que el *Comercio*; en una palabra toda la prensa sin distinción de matices.

Cumplenos manifestar nuestra profunda simpatía hacia el honrado caballero que ha sabido conquistarse el general aprecio de sus conciudadanos.

FIESTAS Y SARAOS

En el Centro Militar

Con la misma animación, mayor si cabe que el último concierto, celebróse el de anoche.

Los salones de la Sociedad se vieron llenos durante algunas horas de una distinguida concurrencia de damas y señoritas.

La tiple señora Blanca d'Arville, precedida de renombre como cantante de conciertos y como artista de mérito, cantó el siguiente programa: *Aria retorno vencedor de Aida*, *Réve du presonnier* de Rubinstein, la balada de la *Condesa Amalia* de Petrelia, una romanza de Mattei y el conocido vals de Ardit *El estatis*.

La concurrencia aplaudió á la señora Darville, en quien la prensa de importantes poblaciones reconoce un artista que sabe unir las tradiciones del *bel canto* italiano con las modernas escuelas alemanas y francesas.

El baile de sala que tuvo efecto á continuación, el espléndido *lunch* servido á los concurrentes, el bullicio y la conversación agradable, todo hizo que las horas pasaran como un soplo.

A la velada asistieron los alumnos de la Escuela Superior de guerra que se encuentran de expedición en esta isla, amén de muchos hombres distinguidos en la política.

Comisión provincial

Sesión del Martes

Se reunió bajo la presidencia del señor Alcover y con asistencia de los señores Sitjar y Llobera, tomándose los siguientes acuerdos.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada por unanimidad.

Se acordó la reclusión provisional de una presunta alienada de Mahón en el departamento de dementes de este Hospital.

Se acordó que el médico alienista de dicho establecimiento informara varias peticiones de reclusión en el citado departamento.

Accediendo á lo solicitado por el Alcalde de Ibiza se acordó compensar la cantidad de 937'50 pesetas que aquel Ayuntamiento tiene satisfecha por atenciones del colegio de 2.ª Enseñanza, correspondientes al primer trimestre del corriente año con igual cantidad á cuenta de mayor parada que adeuda por cuota provincial.

Se dió cuenta de una comunicación del señor Alcalde de esta capital en que manifiesta que no es posible en es-

te año, por falta de crédito, contribuir á la instalación de una cocina en el edificio que ocupan las cárceles de Audiencia y de partido, cuya obra ha sido presupuestada en 1634'93 pesetas. Y estando actualmente reunida la Diputación á quien compete el conocimiento de este asunto, se acordó que se diera cuenta á dicha Corporación del expediente instruido con dicho objeto para la resolución que entienda procedente.

Accediendo á lo solicitado por el Ayuntamiento de Alaró, se acordó remitir al Arquitecto de provincia los planos de alineación y rasante de Can Palou, de dicha villa, para que marque en los mismos la reforma acordada por aquella Corporación municipal.

Se dió cuenta del expediente instruido para la expropiación forzosa de varias fincas para la construcción de una plaza pública en la villa de Santa Margarita y de conformidad con el dictamen emitido por el Arquitecto de provincia se acordó informar al señor Gobernador que la Comisión entiende que puede declarar la necesidad de la ocupación de las fincas que deben ser expropiadas.

Se acordó denegar dos peticiones de lactancia de otras tantas criaturas en la Inclusa de esta ciudad.

Se acordó autorizar á un matrimonio de Llubi para el prohijamiento de un expósito.

Se enteró la Comisión de los estados del movimiento de acogidos en el Hospital, en la Casa de Misericordia y en las Inclusas de Mahón é Ibiza durante el mes de Abril anterior; del estado demostrativo de los ingresos realizados en este último establecimiento durante el mismo mes y del resumen estadístico de presos en la cárcel de Audiencia.

Se acordó satisfacer varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesión.

Diputación provincial

Presidida por el señor Puigdorfla y con asistencia de los señores Alcover, Socas (F.), Massanet, Sancho, Canals Socas (J.), Pascual, Llobera (R.), Sitjar, Llobera (P.) y Vicens, se reunió ayer á las doce la Excelentísima Diputación, tomándose los siguientes acuerdos:

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

El señor Presidente dió cuenta de lo recaudado durante el tiempo que ocupó la presidencia.

He aquí formado el resumen desde el día en que tomó posesión de su cargo hasta el día en que fué reelegido:

Existencia que resultó el día 11 Diciembre 1900.	22.388'22
Recaudado desde el 12 diciembre de 1900 al 20 Abril de 1901, á saber:	
Ingresos ord.	228.750'84
Id. de resultas	238.020'64
	260.308'86

Pagado en dicho período, á saber:	
Gastos ordin.	213.523'03
Id. de resultas	235.805'19

Exist. en 20 Abril de 1901 21.503'67

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión permanente de acta aprobando la del señor Pascual, que entró en sustitución de don Bernardo Amer, quedando proclamado diputado y agregado á las Comisiones de Gobernación y Cárcel.

Se dió cuenta de un dictamen desestimando un recurso de alzada interpuesto por el Ayuntamiento de San Juan Bautista, contra el repartimiento municipal.

Se dió cuenta de una circular de la Junta organizadora de la erección de un monumento á S. M. el Rey don Alfonso XII, solicitando de esta Diputación apoyo y propaganda para llevarla á efecto, acordándose pasara á la Comisión de Hacienda.

Se aprobó la distribución de fondos correspondiente al mes actual.

Se dió lectura á una relación expresiva de los vocales natos y suplentes de la Junta electoral, acordándose que se publique en el Boletín Oficial de la Provincia.

Se dió cuenta de un recurso de alzada contra la validez de los nombramientos de Presidente y Vicepresidente de la Diputación, acordándose que dicho recurso pasara á la Comisión de Gobernación y que esta dé su dictamen lo más pronto posible.

Se dió cuenta de otro recurso de alzada contra el nombramiento de los señores que forman la Comisión provincial; se acordó que pase á la Comisión de Gobernación y que ésta

dictamine en el más breve plazo posible.

Igualmente se dió cuenta de otro recurso en alzada de haber presidido el señor Gobernador la sesión en que se declaró la invalidez de las actas de los diputados por Ibiza. Se acordó que pasara á la Comisión de Gobernación para su dictamen.

Se aprobó el dictamen de la Comisión de Fomento para que sea exento de la venta por el Estado el monte comunal de Caimari.

Fué aprobado el dictamen de la Comisión de Hacienda dando cuenta justificada de los gastos é ingresos del Juzgado de Mahón.

Se dió lectura á un dictamen de la Comisión de Hacienda desestimando un recurso de alzada interpuesto por el Delegado de Hacienda de esta Provincia contra el pago de la contribución industrial de los Baños de San Juan de Campos, por considerar la citada Comisión que como dicho establecimiento es más bien oneroso que productivo á la Diputación, no debe satisfacerla ésta, sino el industrial que tiene á su cargo la explotación de los baños.

El señor Alcover solicitó que se suspendiera todo acuerdo referente á este asunto, retrasando la presentación hasta que concluya el plazo.

Se dió lectura á un oficio del Juzgado de este partido dando cuenta de un hurto de algunas prendas de vestir verificadas por un expósito, por si la Diputación quiere tomar parte en la causa y devolver las prendas; se acordó tomar parte en la causa, negándose, empero, á la devolución de dichas prendas.

Se dió cuenta de un oficio de la Sociedad Colombófila de Mallorca solicitando de esta Diputación su concurrencia á la Exposición Avícola que se celebrará el 1.º de Junio en el edificio de la Lonja, y la creación de un premio para dar más realce é importancia á la mencionada Exposición, acordándose que dicha comunicación pasara á la Comisión de Fomento para su dictamen.

Y no habiendo ningún diputado que quisiera hacer uso de la palabra, se levantó la sesión.

Teatro

Anoche fué escasa la concurrencia. Hubo un ligero incidente. Ello fué que buena parte de los músicos de la orquesta, al primer intermedio, fueron á tocar en el Centro Militar. Así las cosas, fué corriendo el tiempo y ya los timbres habían dado la señal para comienzo de la segunda zarzuela, que era *Salon Eslava*, y los músicos no habían vuelto; se les aguarda, pasa más tiempo, y los músicos sin venir; el público se impacienta, el director de orquesta ocupa su sitio y empieza la función con ocho ó nueve músicos solamente; nuevas protestas del público, interrupción del espectáculo y discusiones entre los espectadores por si debe ó no continuar la representación.

Al fin se arregla todo, van regresando los músicos y sigue la función.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Terminan en San Miguel. A las seis de la mañana se expone á la manifestación del Santísimo; á las diez se cantará la misa mayor á la cual seguirá la devoción del mes de María durante dos misas. Por la tarde los actos de coro cantados, y al anochecer después del rosario, el ejercicio del mes de María y la reserva, precedida de procesión y Te Deum.

Otras funciones

En el oratorio del Temple, al anochecer después del rosario, principiará un devoto triduo dedicado á la Sagrada Familia, con cánticos y sermón que dirá el P. Manuel Carceller S. J.

Visita á la Corte de María
A Nuestra Señora de la Salud, en San Miguel.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas
Empiezan en San Felipe Neri, á la Madre del Divino Amor.

La exposición del santísimo será á las diez de la mañana, cantándose en seguida tercia y misa mayor, y al anochecer, después del rosario, se practicará la devoción del Mes de María y se reservará el Santísimo.

Otras funciones

En el Temple, al anochecer, continuará el triduo dedicado á la Sagrada Familia, con sermón por el P. Manuel Carceller S. J.

Visita á la Corte de María
A Nuestra Señora del Milagro, en San Miguel.

Sociedades y Corporaciones

Banco de España

Sucursal de Palma de Mallorca. Secretaría.—Cumpliendo lo acordado por el Consejo de Gobierno del Banco de España, se advierte á los Señores que tengan abierta Cuenta Corriente en esta Sucursal, que los cheques nominativos que reciban á su favor, han de ser necesariamente abonados en la misma pudiendo disponer después de su importe, por medio de talón al portador.

Palma 8 de Mayo de 1901.—El Secretario, Enrique Garrido.

ESTADISTICA

scripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 1.—Varones 1.—Hembras 1.

Día 2.—Varones 2.—Hembras 1.

Día 3.—Varones 3.—Hembras 2.

Matrimonios: Día 1.—Ninguno.

Día 2.—Ninguno.

Día 3.—Ninguno.

Defunciones: Día 4.—Apolonia Sobersats Bordoy, casada, 57 años, calle del Carmen, cardiopatia.—Catalina Compañy Mayol, viuda, 79 años, Hospital, anemia.

Día 5.—Rafael Jaime Linas, casado, 64 años, Secar del Real, enteritis crónica.—María Amengual Mir, 20 meses, Arrabal, bronco neumonia.—Coloma S'guil Perelló, soltera, 56 años, calle de M'ya, fiebre tifoidea.—Tomas Torres Liadó, 36 años, Arrabal, cardiopatia.

Día 6.—Damián Juan Casasnovas, dos meses, calle de Mir, pneumonia.—Francisca Pujol Valls, 80 años, plaza de la Libertad, endocarditis.—Antonio Llull Riera, casado, 40 años, hospital, tuberculosis pulmonar.

Registros del puerto de anteayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Algo cargada hay «cirrus».

Id. del horizonte.—Muy calmoso.

Dirección del viento.—Tercer cuadrante.

Estado del mar.—Apenas rizada de viennanazar.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigia de Porto-pi.—Ninguna.

Incendias.—Cuando el orto el cielo cubierto, el horizonte calmoso, recataba marejada del S. S. O. el nivel de las aguas se mantenía elevado y soplaban al terral la ventolina.

Se quedó calma un momento antes de las ocho y poco tiempo después entabó el fresquito que fué fresco algunos momentos; á mediodía adquirió su mayor fuerza.

En el curso de la tarde hubo al principio el mismo viento pero fué abonando al aproximarse al ocaso, quedando como se expresa arriba.

Noticias.—Entró el vapor español «Menorquina» de Mahón y el «Cataluña» de Barcelona.

Salió el vapor español «Ileño» para Valencia.

Buques fondeados: Día 8.—Vapor español «Menorquina» 580 ton., de Mahón.—Vapor español «Cataluña» 662 ton., de Barcelona.

Despachados: Día 8.—Vapor español «Cabrera» 38 ton., para Cabrera.—Poliacra goleta española «María» 72 ton., para Barcelona.—Poliacra goleta española «Jortés» 154 ton., para Las Palmas.

Clasificación de las reses sacrificadas en el abasto público.—Día 8.—Bueyes, 1.—Vacas, 1.—Toros, 1.—Novillos, 6.—Ternezas, 0.—Carneros, 0.—Ovejas, 5.—Borregos, 1.—Corderos, 76.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 3.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.—Total, 94.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Vlaje.-Bajas

Madrid 9 á las 9

La hija del Intendente de Buenos Aires ha marchado á París.

Van confirmando las sospechas de que Briere fué el que mató en Chartres á sus hijos.

La estadística oficial de las bajas sufridas por los ingleses en el Africa del Sur asciende á 63 mil 762.

Noticias varías

Madrid 9 á las 9

Los principes de Asturias estarán de regreso en Madrid el día 8 de Junio.

Se trata de que Rostand ingrese en la Academia francesa.

El señor Pi y Margall marchará el próximo sábado de Barcelona á Figueras.

Conferencia

Madrid 9 á las 13'25

Roma.—Sesenta diputados han conferenciado con el ministro de Agricultura exponiéndole el peligro de que invadan á Italia las mezclas de vino y alcohol franceses.

Manifestaron el deseo de que intervenga en el asunto el Gobierno.

Del Transvaal

Madrid 9 á las 13'30

Nos comunican del Transvaal que la columna inglesa que manda el general Renson sorprendió á un campamento boer, apoderándose de muchas cabezas de ganado.

Además hizo muchos prisioneros.

Tranquilidad

Madrid 9 á las 14

Las últimas noticias recibidas de Barcelona revelan que hay completa tranquilidad. En la mayoría de las fabricas se trabaja como siempre.

El Gobierno se propone adoptar energicas medidas contra los anarquistas extranjeros que se hallan en España.

Consejo de ministros

Madrid 9 á las 14'10

Se ha celebrado Consejo de ministros bajo la presidencia de la Reina.

El señor Sagasta ocupó de la cuestión catalanista y señaló la gravedad y la importancia de las dificultades que se oponen á la solución que el problema reclama. No dejó de decir, como siempre en tales casos, que los propósitos del Gobierno son proceder con entereza y energía.

Se ha firmado el nombramiento de ayudante de la Reina á favor del Capitán de fragata, señor Barrier.

Mencheta

NOTICIAS de la matragada TELEGRAMAS Desde Pretería

Madrid 9 á las 20'15

Un despacho de Pretería, dice que la columna del general inglés Bouson sorprendió varias cavernas en las que se refugiaban las familias de los oficiales del ejército boer.

Se llevaron á muchas familias y una gran cantidad de ganado.

Ofrecimiento.-Acuerdo

Madrid 9 á las 20'15

Dicese que el ministro de la Guerra señor Weyler, ha ofrecido nuevos refuerzos de tropa al Capitán general de Barcelona y además una compañía de individuos del cuerpo de Ingenieros para que con ellos pueda normalizar el servicio de tranvías.

Se asegura que han llegado por fin á un acuerdo los agricultores de Motril y los fabricantes de azúcar.

Noticias de Barcelona.-Enfermo

Madrid 9 á las 22'45

Las últimas noticias de Barcelona aseguran que se hallan algo más tranquilos los ánimos de los huelguistas.

Las autoridades en vista de la tranquilidad y el orden reinante, han ordenando que las tropas se retiren viéndose solo por los calles á varias parejas de la guardia civil y la policia.

Un despacho de Londres da cuenta de que se halla grave-

mente enfermo el Sultan de Turquía.

Una noticia

Madrid 9 á las 23

El día 14 del actual volverá á presentarse delante de las tropas S. M. el Rey.

Para el día de su cumpleaños se prepara una gran revista militar.

Noticias varías

Madrid 9 á las 23'15

Ha mejorado notablemente el picador Melilla.

Los industriales y capitalistas de Bilbao combaten tenazmente la candidatura del socialista Pablo Iglesias, por entender que es un reto.

En Reus un grupo de muchachos intentó organizar una manifestación que fue disuelta por la guardia civil.

Se dispararon varios tiros sin consecuencias.

Paris.—Creese que se dispondrá la revisión del proceso instruido contra Bruneau, pues una marquesa atestigua la inocencia del mismo.

Más pedreas

Madrid 10 á las 2'30

Dicen de Sevilla que varios grupos impidieron la circulación de los tranvías eléctricos, apedreándoles.

La población se halla indignada pero tranquila.

Varias patrullas de la benemérita recorren las calles para mantener el orden.

Las autoridades estudian los medios para evitar que se reproduzcan los atropellos.

Mencheta

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL

Compañía cómico-lirica del Teatro de Ruzafa de Valencia bajo la dirección del primer actor don Miguel Miró y del Maestro don Eduardo Senis.

Funcion para hoy

La Flor de la Montaña.—Mundo, Demonio y Carne.—La Balada de la Luz.

A las ocho y media, Precios.—Entrada general 0'85 pesetas.—Al paraiso 0'60.

Ha sido nombrado por la Dirección General, Delegado Jefe de la Unión Iberica en esta provincia, nuestro particular amigo don Mateo Paniser y Pujol, á quien felicitamos por su nombramiento.

Las personas que desean obtener el cargo de Agentes de dicha Sociedad en Palma, ó en cualquier otra de las provincias, pueden dirigirse en solicitud, á las Oficinas de la Delegación, Marina, 19, tercero.

Con el número de hoy acompañamos un prospecto del conocido farmacéutico de Barcelona Dr. Callol, referente al Elixir de su invención, cuya lectura recomendamos eficazmente á nuestros lectores por ser de interés á todas aquellas personas que padecen de *neurastenia, anemia, falta de apetito y debilidad general*.

Demostrado por la experiencia

El 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, engañados por el dolor, se curan con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos». Pídanse siempre «Elixir Saiz de Carlos», único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas la palabra «Stomax», marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Elixir á la Inguilina Glol

Véase la cuarta página.

¡OJO, SEÑORAS, OJO!

Sedas, Lanas, y grandes fantasías en géneros de algodón. Especialidad en artículos negros

PRECIOS INCOMPATIBLES TIENDA DE LAS MONJAS

A LOS AGRICULTORES PARA LAS VIÑAS

Sulfato de cobre inglés. Idem idem R o Tinto. Azufre sublimado 1.º flor. Idem gris Biabaux (especial contra el Mildew)

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Depósito: Quetglas y Malberti (antigua casa Saau),

VAPORES CORREOS SALIDAS DE PALMA

Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza.
Martes á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).
Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).
Viernes á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante y para Mahón.
Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).
LLEGADAS Á PALMA
Lunes á las 7 de la m. de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).
Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante y de Barcelona. (Este último sin correo.)
Miércoles á las 7 m. de Barcelona, (directo) y 6 m. de Mahón, (directo).
Jueves á las 9 de la m. de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.
Viernes á las 10 de Ibiza y Valencia.
Sábados á las 7 de la mañana de Barcelona, (directo).



FERRO-CARRILES DE MALLORCA
Servicio de trenes para viajeros que riga desde el día 10 de Abril de 1898.
De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanig) tarde.
De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.
De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.
De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Sta. Maria) y 5'26 (mixto y desde Empalme) tarde.
De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.
Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

DILIGENCIAS
para los pueblos de la isla de Mallorca

Pueblos de la isla	Puntos de parada	Salidas de Palma	Llegadas á Palma
Andraitx	Marina, 8	tarde	7 m
S'Arraó	Marina, 8	tarde	7 m
Capdeçà	Santacilia	tarde	7 m
Calvià	Santacilia	tarde	7 m
Esperlas	P. del Olivar	tarde	7 m
Establiments	P. del Olivar	tarde	7 m
Estalenchs	P. del Olivar	tarde	7 m
Banyalbufar	P. del Olivar	tarde	7 m
Paigunyent	P. del Olivar	tarde	7 m
Valldemosa	San Miguel, 24	tarde	7 m
Deià	San Miguel, 24	tarde	7 m
Soller	San Miguel, 24	tarde	7 m
Bunyola	San Miguel, 24	tarde	7 m
Lluchmayor	Bauló, 6	tarde	7 m
Santanyí	Bauló, 6	tarde	7 m
Campos	Bauló, 6	tarde	7 m
Sancelles	P. de S. Ant.	tarde	7 m

¡COMERCIAENTES! Es un hecho. El público no compra sino lo que se anuncia más. A mayor publicidad mayor venta. Quien no vende es porque no anuncia. Centro de Anuncios de JUAN GONZALEZ, Plaza de Santa Eulalia, 10, Palma.
DIFERENTES SISTEMAS DE ANUNCIAR

Aviso muy importante en beneficio del público

El mechero AUER universalmente conocido y apreciado no ha dado nunca lugar á ninguna queja tanto por su potencia luminosa, calidad de luz como por su gran economía y duración de los mecheros. No confundirlos con los mecheros IIMITADOS Ó FALSIFICADOS cuyos resultados han sido siempre pésimos y las quejas continuas por la poca duración de sus camisas si que también por su las pallas y **DESAGRADABLE** y más cortosas por consumir mayor cantidad de gas. Esta casa no reemplaza sus mecheros sobre los citados mecheros FALSIFICADOS. Descartar pues de dichas FALSIFICACIONES y exijase la marca de fábrica *** S. F. AUER *** en los mecheros y en los mecheros.

DEPÓSITO Y VENTA—90 CONSTITUCIÓN 90—BORNE

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA N. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Náuseas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrémismo, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Eritis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos. Los potabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, BARCELONA

ENOLTURO
REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

DEL DOCTOR PADRÓ

Remedio seguro para la curación de las escrófulas é tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los fijos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las estrías de la piel, y todas las enfermedades que dependan de un vicio de los humores é impureza de la sangre.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

LA GRESHAM
Compañía de Seguros sobre la vida y Rentas Vitalicias
FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848
ACTIVO EN 31 DE DICIEMBRE DE 1899
PTAS. 184.304.119
SUCURSAL ESPAÑOLA: ALCALÁ, 23, MADRID
Oficinas para Cataluña, Aragón, Valencia y Baleares
Plaza de Cataluña, 9, Barcelona.—Teléfono 1593

HERPES
CURÁNSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

ROVER

Premiado en la Exposición anexa al IX Cong. Internacional de Higiene y Demografía

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenta y por antigua que sea, hace desaparecer el prurito que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal. Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrófulas de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPÓSITO GENERAL: Farmacia de las Copias, Plaza de Antonio Maura.

CATARROS

BRONQUITIS CRÓNICAS Y TOSES PERTINACES

Se curan con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copias, Plaza Antonio Maura.—PALMA

CENTRO DE ANUNCIOS
PLAZA DE SANTA EULALIA 10—PALMA DE MALLORCA

JUAN GONZÁLEZ

Arrendatario de la sección de Anuncios de los periódicos de mayor circulación de Baleares por *La Almudaina* y *La Ultima Hora*

Tarifa de precios que empezó á regir el 1.º de Julio de 1900

Anuncios en 1.ª página á ptas. 0'30 la línea corta de 7 ctms. del cuerpo 8 y á ptas. 0'60 la línea larga de 14 ctms. del cuerpo 8.
Anuncios en la 2.ª ó 3.ª página á ptas. 0'15 la línea corta de 7 ctms. del cuerpo 8 y á ptas. 0'30 la línea larga de 14 ctms. del cuerpo 8.
Anuncios en la 4.ª página á ptas. 0'10 la línea larga de 11 ctms. del cuerpo 8.
Encaje de prospectos, circulares, etc. á ptas. 10 por tirada de periódico.
Anuncios para todos los periódicos de Baleares á precios convencionales.
Contratos de anuncios, con ventajas para las compañías navieras.
Fijación de Carteles en todos los pueblos de la Isla á precios convencionales.
Reparto de prospectos á mano á 3 ptas. millar.
Ventaja positiva para los señores anunciantes.
Descuentos.—Los Suscriptores disfrutarán el 20 por 100 de descuento con respecto á estas tarifas y presentando el recibo de suscripción del mes anterior al de la presentación.
Condiciones.—Este Centro se reserva el derecho de dejar de publicar los anuncios, reclamos, remitidos y demás que no le parezcan convenientes, así como la elección de día para insertarlos. El Timbre á cargo del anunciante.
El pago se efectuará por adelantado.
NOTA.—Los anuncios que solo se publiquen una y dos veces, se pagarán á doble precio.— Los Comunicados á triple precio.

Transportes Generales de Lorenzo Oliart Iria
Servicio fijo y semanal para Málaga, Motril, Alicante, Valencia y Barcelona y vice-versa por los acreditados vapores de *La Unión Comercial*

Mallorca y Palma
Despacho todos los sábados; salidas los domingos.
Plaza de Santa Eulalia, 14, Palma
DESPACHO DE ADUANAS

IMPOTENCIA
DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.

Curación rápida con la renombrada Pomada fortificante de Rogues de los Rios. Ha infundido y produce efectos maravillosos desde la primera aplicación. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Dies pesetas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Ve por correo previa libranza. Depositario en Palma, Centro Farmacéutico, Marina 84 y 86.

NO MAS VELLO
18 años de éxito son la mejor garantía de que los Polvos cosméticos de Franch quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan los folículos y no vuelven á reproducirse. Este depilatorio es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote.—Se vende en las principales farmacias, y en Palma, la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2.

NO MAS CASPA, NI CANAS NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA
El Tricofero Padró

que es el único más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.
Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.
Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

ANUNCIOS MORTUORIOS
Tarifas de precios que empezarán á regir desde el día 1.º de Octubre de 1900 para cada uno de los periódicos cuya sección de anuncios está cedida al

CENTRO DE ANUNCIOS

EN 1.ª PÁGINA *****	
Un anuncio de toda la página	Ptas. 200'00
Un id. de media página	100'00
Un id. de tres columnas	50'00
Un id. de dos columnas	30'00
Un id. de una columna	15'00
EN 2.ª Ó 3.ª PÁGINA ****	
Un anuncio de toda la página	Ptas. 150'00
Un id. de media página	80'00
Un id. de tres columnas	55'00
Un id. de dos columnas	15'00
Un id. de una columna	10'00
EN 4.ª PÁGINA *****	
Un anuncio de toda la página	Ptas. 75'00
Un id. de media página	35'00
Un id. de tres columnas	25'00
Un id. de dos columnas	10'00
Un id. de una columna	5'00

Los suscriptores disfrutarán el 20 por 100 de descuento con respecto á esta tarifa.—El Timbre y demás derechos á cargo del anunciante.

Compra y venta de fincas
Para informes y demás, dirigirse calle de la Riera, núm. 36, Palma.

No más pelo blanco
Tintura del Doctor Jimeno
para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PRESENTACIONES. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1. Farmacia del Globo del Dr. Jimeno.
Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.